

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Handbuch für Reisende im Großherzogthum Baden

Heunisch, A. I. V.

Stuttgart, 1837

Mosbach

[urn:nbn:de:bsz:31-329768](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-329768)

hütte des Dorfes Guttentbach ist noch das steinerne Bild des Hundes zu schauen, der ihm die Spur Minna's verrieth. — Vor nicht langer Zeit hatte sich ein Einsiedler in den Ruinen angebaut. Er machte die Trümmer zugänglich, legte Blumenbeete und Wege durch das Gemäuer und das Gebüsch an, und schien überhaupt ein Mann von nicht gewöhnlicher Bildung. Seit mehreren Jahren ist er zur Ruhe gegangen, und was er in vierzehn Jahren mühsam geschaffen, hat roher Muthwille in kurzer Zeit zerstört. Den Bindungen des Neckars weiter folgend, gewahrt man das Dorf Mörstelstein, die Trümmer des Schlosses Dauchstein, die Orte Obbrigheim, Diedesheim, die Burg Hohinrodt und an der Mündung der Elzbach in den Neckar das Dorf Neckarelz mit einem alten Tempelhaus. Eine halbe Stunde von hier entfernt ist

Mosbach

im lebendigen Elzthale, an der Straße von Heidelberg nach Franken. Ein altes Schloß liegt mitten in der Stadt, dessen im Jahre 1410 zum ersten Mal gedacht wird. Schon bald nach Einführung des Christenthums in der Neckargegend siedelten sich Mönche hier an, und um's Jahr 1000 hatte sich die ärmliche Ansiedelung zur bedeutenden Abtei erhoben. Die Lage Mosbachs ist sehr anziehend, das Innere alterthümlich, aber die nahen Anhöhen gewähren reizende Ausblicke. In der Nähe war früher eine Saline, allein seit die gewinnreichen zu Rappenaу und Dürheim im Gange sind, mußten alle kleineren Salinen des Landes eingehen.

Hochhausen.

Verfolgt man von Neckarelz den Weg weiter stromaufwärts, so erreicht man nach einer kurzen Wegstrecke obengenanntes Dorf. Es ist uralt, und hat eine sehr merkwürdige Kirche. Unter mehreren Grabmälern, die sie enthält, ist das der heiligen Notburga das wichtigste; ein uraltes Bilderwerk. Die Königstochter ruht auf einem erhöhten Stein, die Krone auf dem Haupte; der linke Arm fehlt ihr, während der rechte eine Schlange, mit einer Pflanze im Mund, hält. Im Volke lebt noch eine Sage, welche diese Darstellung erklärt. Von einer harten Stiefmutter gequält, flüchtete die fromme Notburga in eine Felsenhöhle am Ufer des Neckars. Dort fand sie ihr Vater. Da man durch Worte sie nicht zur Rückkehr in das elterliche Schloß bewegen konnte, so wollte der entrüstete Vater sie am Arme gewaltsam mit sich fortführen: allein der Arm blieb ihm in der Hand. Gleich darauf erschien eine Schlange, die ein Kraut im Munde trug, durch dessen Kraft die Wunde wieder geheilt